

# EL ECO DE LA FUSION

## PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

**Precios de suscripción**  
AÑO III  
En Tortosa, al mes.... 0'50  
Fuera, trimestre.... 1'50  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

Tortosa 12 de Abril de 1900

**Puntos de suscripción**  
En la REDACCION, calle del Replá, número 3, donde se dirigirá la correspondencia.  
En la ADMINISTRACION, librería de José María Bernis, Puente de Piedra, 1. **NÚM. 29**

## LA SEMANA SANTA

El mundo católico retrotrayéndose á las sublimes escenas desarrolladas en Jerusalén y que tuvieron triste epílogo en el Gólgota, entrégase en esta semana al recogimiento y á la meditación.

Las generaciones que han venido sucediéndose desde aquella hermosa epopeya, no han olvidado aquel sacrificio de sangre prodigada para redimir á la humanidad. El hombre siente en este día la necesidad de trasladarse al templo para, allí, con abstracción completa de otros pensamientos en medio del silencio más profundo, elevar sus preces al Altísimo como testimonio de veneración y agradecimiento al que ofreció generosamente su vida en holocausto de la redención del mundo.

Diecinueve siglos transcurridos desde el desarrollo del drama memorable del monte Calvario, no ha sido tiempo suficiente á borrar de nuestra imaginación aquellas patéticas escenas que en estos días conmemora la Iglesia.

En el Jueves Santo celebramos los católicos la institución del Sacramento de la Eucaristía, prenda y testimonio legado por Dios á los hombres.

En el viernes se conmemora la muerte de Cristo, siendo un día verdaderamente lúgubre para toda la Cristiandad celebrando la Iglesia fúnebres ceremonias en las que se describen los parajes más salientes de la pasión del Redentor.

En nuestra ciudad se celebra en este día y á últimas horas de la tarde la procesión del Santo Entierro, espectáculo imponente que siempre ha causado la mayor admiración de los estraños por la extraordinaria concurrencia de fieles á dicho acto, siendo más de notar que es una manifestación muy popular constituyendo su mayor núcleo la gente del campo y el elemento artesano.

Las malas cosechas ni otras calamidades que hayan podido presentarse para agobiar á los elementos antes indicados han sido causa para que los mismos dejaran de estar ningún año dignamente representados en el religioso acto, sublime prueba de esa semilla portentosa que, arrojada en las montañas de la voluble y deícida Jerusalén y regada con la sangre del Justo, había de fructificar maravillosamente, en las cinco partes del mundo conocido.

J.

Tortosa Abril 1900.

## Allá vamos todos

Quizá sea una cuestión de carácter, quizá propósito de que nos entendamos perfectamente cuanto más pronto mejor, el caso es que encontremos buenas, sin que esto equivalga á decir que sean inmejorables, todas las tendencias revolucionarias que se manifiestan propicias á transformar esta sociedad vieja y carcomida en otra donde se disfrute el máximo de bienestar posible y donde el hombre pueda manifestar su libérrima voluntad.

Así se comprenderá que no me importe que el ser humano vaya á la conquista de su emancipación con un adjetivo ó con otro mientras la meta de sus aspiraciones sea la Acracia. Es más: considerando que cada persona, según su temperamento, sus gustos, sus inclinaciones, el medio en que vivió, la instrucción recibida, etc., etc., pueden influir poderosamente en que conciba el ideal de una ó de otra manera, dejen en completa libertad de manifestarlo, sin que me duela que su criterio no se amolde al mío, sin que sienta que sus concepciones disientan de las mías; me basta que su fin sea el que yo persigo: la anulación de la autoridad y la total emancipación del ser humano.

El progreso es una cadena indefinida de concepciones cuyos eslabones representan en sus comienzos la idea rudimentaria y en su continuación la marcha de las humanidades. No puede, pues, afirmarse en concreto á donde ellas se dirigen sin caer en dogmatismos tan opuestos á la idea de verdadera libertad, como la luz á las tinieblas.

Los sabios oficiales, aquellos señores que han hojeado muchos libros y que tan á maravilla barajan una infinidad de nombres extranjeros, aunque á veces hablen de un pensador alemán y lo hagan nacer británico, creen que eso de la Acracia es una consecuencia de cerebros desorganizados por las lecturas de autores cursis que no pudiendo ordenarse de catedráticos, pretenden con sus teorías desordenar el mundo. Sin querer comprender esos señores sabios que aún cuando siguiéramos en todo su rigor el método evolutivo de la Historia, allá en tiempos inconmesurables vendríamos á parar á la negación de la autoridad arrastrados por la fuerza impulsora del progreso que, ora en sus curvas, ora en sus líneas rectas, concluye por ser la fantástica espiral, y valga la comparación, que nos conduce á un ideal de justicia.

La historia humana, libre de los brillantes atavíos de que la reviste la imaginación soñadora del erudito que en confortable *buffet* describe los episodios hermosos dejando en el tintero las fases lóbregas, por que pasaron las humanidades que han sido, es el único libro digno de estudiarse. Y este es el que estudian los que ni se van por los cerros de Úbeda plétóricos de ilusiones creyendo que este mundo es el mejor de los mundos posibles, ni se entregan á desesperación afirmando que la vida en el planeta equivale á un tormento sin fin.

Conocer lo más exactamente posible el hombre con sus grandes pasiones, la sociedad con sus múltiples engranajes, la Naturaleza con todas sus grandezas; después hacer las deducciones consiguientes y sacar las consecuencias; he ahí nuestra labor.

Que las deducciones son implacables, crueles, fatales, culpa nuestra no es. Que las consecuencias que sentamos son agrias, ásperas, escuetas, tampoco de ello tenemos la culpa. *La verdad es lo que es*, y así como no podemos cambiar á nuestro gusto el curso del sol, tampoco podemos hacer parecer bueno lo que no lo sea.

Por eso debe tenernos sin cuidado el parecer de esos señores sabios, y nosotros continuar el camino sin cuidarnos de las malezas que encontramos á nuestro paso, confiados en que temprano ó tarde tendrán que seguir la ruta que seguimos nosotros si no quieren ser arrollados.

Quando uno pretende explicar las teorías ácratas al que no las conoce, tiene precisión de sentar una teoría económica más ó menos aproximada á la que se crea realidad del tiempo futuro y á la que el cerebro de cada cual se haya encariñado; pero esto no quiere decir que la humanidad libre pasará por el molde que le hayamos confeccionado nosotros, puesto que además de ser impropio de un estado cuya principal base consistirá en la libertad individual y por ende colectiva, sería imposible se efectuara tal cosa, ya que hay diversas tendencias en el tiempo presente y puede haber más en el porvenir, tendencias que cada cual encuentra como lógica consecuencia de la evolución á que asistimos y de la revolución á que nos precipitaremos mañana para concluir con todo esto que nos aplasta.

Todos queremos la libertad; todos aspiramos á ver realizado el ideal de Justicia, Belleza y Bondad sobre la tierra, y que las religiones atribuyen sólo á seres sobrenaturales; todos nos creemos con derecho al goce y al bienestar. Nuestro fin es el mismo: acabar con la esclavitud y alcanzar la era de la libertad.

No han de espantarnos las teorías que á este fin conduzcan. Apórtense ideas á la obra colosal de nuestra emancipación; pero, por favor, para hacer prevalecer las excelencias de una doctrina no hay necesidad de malparar á otra que vaya al mismo fin.

Soledad Gustavo.

## EL PERIÓDICO MÁS PEQUEÑO

No es fácil asegurar cual sea el periódico de mayor tamaño de cuantos en el mundo se publican, pero se sabe de una manera cierta cual es el que tiene más pequeñas dimensiones. A Grecia le cabe el honor de poseerlo.

Se imprime en Larissa y tiene aproximadamente el tamaño de dos hojas en octavo.

Su fundador, que se llama Mabris y es hombre de mucha imaginación, lo tituló *Il Mikpa*, que significa *La Pequeña*.

El diminuto periódico de que se trata está inspirado en el más ardiente patriotismo.

Quando las tropas turcas entraron en Larissa,

suspendió su publicación, y su director se vió precisado á abandonar aquel territorio. Apenas los enemigos de la patria desaparecieron, la heroica y minúscula publicación emprendió nuevamente la tarea de atacarlos rudamente y en todos los sentidos.

Aparece *La Pequeña* cada ocho días, publica como los demás periódicos, noticias políticas y de carácter local, pero no se significa en pró de determinada tendencia. Habla de filosofía, de religión, de pedagogía, de viajes, de medicina y estudia los problemas que con el comercio se relacionan. Cultiva la poesía y sus poemas son satíricos unas veces, otras épicos ó líricos. El precio de suscripción sólo es de dos dracmas al año.

No se vende en las calles y nadie ha oído pregonarlo una sola vez en la vía pública.

Tiene fama de ser poco benigno, justificada por completo. Su sátira es mordaz, sus ataques hieren vivamente, habiendo sido comparados á las picaduras de las avispas áticas. Nadie está libre de ellos; pero *La Pequeña* posee una rara cualidad; conoce la gramática y escribe en lenguaje muy correcto.

## DE LA JUVENTUD

—¿Has visto que juventud?

—Dá ascó contemplarla.

—Eso es una demostración palpable de nuestro decaimiento.

Sin embargo, yo no soy tan pesimista.

—Acércate cualquier domingo ó día festivo á la puerta de una iglesia. Ve á las Calatravas, á San José, á San Luis, al Buen Suceso, á San Ginés, etc., etc., y verás una multitud de jovencitos entrar y salir de las iglesias.

—Conforme. ¿Pero son esos acaso, los que componen la juventud?

—Todos los que allí van son creyentes y forman una importante mayoría.

—Gente sin pudor y sin vergüenza. Gente neutral en las contiendas políticas, en las religiosas y en las sociales. Jóvenes aspirantes al ingreso en la yernocracia, acaparadores de dotes y destinos, sanguijuelas de la sociedad, excépticos con el barniz de la más refinada gazmoñería; no creyentes. Y aunque lo fueran. Esos no influyen en la corriente de los pueblos.

—Ojalá fuese así. No influirán por la calidad; sí, por el voto.

—Para bambolear el régimen existente, no necesitamos nosotros personal numeroso. Pocos y bien combinados bastan. Ya se yo, que esa decrepita juventud es una rémora del progreso y el bienestar general. Preocuparse de discutir los problemas que afectan al interés público es, para esa juventud, un solemne disparate. Reñir batallas por un ideal, es una locura. Investigar las causas que producen los fenómenos de la Naturaleza, pedantería de pésimo gusto. No me negarás que son unos farsantes. Van á misa sin creer en Dios. Aceptan una penitencia, renegando del cura que les echó el agua. No se arrodillan, por no mancharse el pantalón. Defienden la santidad de la familia, cuando acaban de salir del lupanar. Lloran por unos guantes y censuran al que pelea por su independencia. Son meticulosos y estúpidos. Si alguien les dá la cara, huyen. Un acto enérgico, les acobarda. ¿Qué crees que pueden hacer contra nosotros?

—Pero no dejan de perseguirnos.

—Quizá eso nos venga. Adquirimos el hábito de la pelea y sacan nuestro nombre del polvo de la oscuridad. Además, sus persecuciones nos dan pretexto para hacernos oír y para explicar con toda amplitud, las más de las veces nuestros ideales, que de otra forma no podíamos hacer. El año 1894, los tribunales de Génova, acusaron de malhechores á treinta y seis honrados ciudadanos, por el hecho de defender ideas anar-

quistas. Gori tomó la defensa y aprovechó la ocasión para pronunciar una de las más hermosas oraciones que hayan podido oírse en el presente siglo. El mismo Tribunal sentenciador quedó cautivado por la palabra del orador anarquista. El público, que era adverso á los reos, salió conmovido y proclamando su inocencia. ¿Crées que las persecuciones de nuestros enemigos, no son un medio eficaz para nuestra propaganda? Pues lo son. He ahí por que no deben preocuparnos sus iras.

—Puede que el jesuitismo nos haga sentir todavía el peso de su fuerza y su maldad.

—Vulnera el pesimismo tu conciencia. Tuvo un día la Iglesia, poder para quemar vivos á los sabios y á los inventores. No lo tiene hoy. De diez años á esta parte, se han hecho notabilísimos descubrimientos. La Iglesia, ya porque se dejó influir de las corrientes del progreso, ya porque se sienta sin fuerzas para la protesta, permanece insensible y callada. Lipman, el eminente físico, ha dado la clave para la fotografía de los colores. Lumiere ha realizado en ella algunas transformaciones científicas y artísticas, que permiten ya reproducir directamente las imágenes como si fuesen pinturas al óleo; Roentgen ha introducido con sus rayos, una revolución en la ciencia médica. La bicicleta, ha sufrido últimamente, hondas y provechosas reformas. Se ha descubierto el automóvil de petróleo ó eléctrico, de mejor porvenir que la bicicleta. Se ha descubierto el carburo de calcio, generador del gas acetileno; el ferro-carril eléctrico; la telegrafía sin alambres; las corrientes polifásicas, de tanta importancia en la extensión y distribución de las fuerzas motrices naturales; el cinematógrafo; el motor de combustión interior, de Diesel, método el más económico que se conoce para la transformación del calor en trabajo; las corrientes de alta frecuencia, de las que tanto partido han sacado Mr. Tesla y el doctor d'Arsonval; la luz fría, obtenida por luminiscencia de gases enrarecidos, atravesados por efluvios eléctricos; la turbina Laval, dispositivo nuevo para la utilización mecánica del vapor á alta presión, el aire líquido industrial, ya practicado, merced á los trabajos de Mr. Linde. Se están haciendo innumerables ensayos de inventos menos importantes. ¿Qué oposición hace la Iglesia? Ninguna, amigo mío, ninguna. Y no es ciertamente por falta de deseos, sino por sobre de impotencia.

—Me encanta ese optimismo, pero no puedo participar de él.

—Las revoluciones las hacen unos pocos. La juventud española, como la juventud de Italia, y de Rusia, y de Inglaterra, y de Francia y de Alemania y de todas partes, se compone de un número muy reducido de individuos, hasta el punto de que, la más numerosa, no llegue á un centenar. Nunca ha hecho falta más gente para preparar la caída de imperios y monarquías. Habiendo entre esas juventudes, individuos que sepan propagar, organizar y agitar, las revoluciones son inevitables. No pintemos el cuadro de bonitos colores, pero no le recarguemos. ¿Dónde iríamos á parar por este camino?

Francisco Macein.

## PAX VOBIS

Por si un trozo de suelo es tuyo ó mío viven los hombres en continua guerra, y se persiguen en la abrupta sierra y traga el mar navío tras navío.

Odio salvaje, criminal, impío en círculo de hierro nos encierra, y al disputarnos con tesón la tierra se queda el campo estéril y baldío.

Patriotismo, valor, gloria, hidalgüía, todo el vocabulario *incandescente* podrá ser falsedad y tontería en cuanto salga de su error la gente... ¡pero anda y que protesten cualquier día los millones de muertos tontamente!

Sinesio Delgado.

## La muerte del coronel de Villebois-Mareuil

El coronel de Villebois-Mareuil, que acaba de encontrar la gloriosa muerte de un soldado en los campos de batalla del Sud-Africano, se hallaba en el Transvaal desde el principio de la guerra. Quiso ir á defender la causa del derecho, como hicieron á fines del siglo XVIII Lafayette y Rochambeau en América, también contra Inglaterra, que usaba ya entonces los mismos procedimientos.

Nacido en Marsella el 22 de marzo de 1847 entró en la escuela militar de Saint-Cyr en 1865, alcanzando los galones de primer teniente en 1870 ó sea al estallar la guerra franco-prusiana, durante la cual fué herido gravemente en Blois al tomar por asalto una barricada que los alemanes habían construido en la carretera de Blois á Vierzon, hecho que le valió la cruz de la Legión de honor.

Comandante en 1882, entró en el Estado Mayor del ministerio de la Guerra. En 1888 y con el grado de teniente coronel pasó á Algeria en donde prestó señalados servicios siendo jefe de Estado Mayor; ascendió á Coronel en 1892 tomando parte como jefe del primer regimiento de extranjeros en Sidi-bel-Abbés, en varias expediciones coloniales.

Tal era la brillante hoja de servicios del señor de Villebois-Mareuil, cuando en 1895 y á consecuencia de una desgracia de familia, presentó la dimisión de su cargo, pasando á la escala de reserva; pero no por eso se desinteresó de las cuestiones militares y en diferentes revistas literarias publicó detenidos y concienzudos estudios sobre el «Soldado y el oficial modernos» la «Legión extranjera» etc., dando al propio tiempo en París, y en provincias, conferencias en las que obtenía siempre ruidosos éxitos, pues era tan elocuente orador, como heroico soldado y escritor correctísimo.

En el Transvaal, había tomado parte muy activa en las grandes maniobras estratégicas que valieron al ejército del generalísimo Joubert, las brillantes victorias de Colenso y Spion's Kop en Enero último, y recientemente el presidente Krüger, le había nombrado general boer, confiándole el mando de la Legión extranjera que se halla formada únicamente por europeos.

La muerte ha venido á herirle cuando más esperaban de su pericia militar y de su acendrado amor á la causa de la libertad, las heroicas huestes transvaalenses, más no por eso disminuirá en ellas su valor legendario puesto á verdadera prueba desde un cuanto tiempo á esta parte, con sucesos tan desgraciados como la prisión de Cronje, la muerte del general Joubert, el verdadero héroe de la independencia boer, y la no menos sentida del coronel francés Mr. de Villebois Mareuil.

## Crónica

A pesar de lo despacible de la tarde á causa del huracanado viento que reinaba, resultó bastante lucida la procesión celebrada el Domingo de Ramos.

Más de treinta parejas de soldados romanos figuraban en la misma, siguiendo los pasos con sus respectivos acompañamientos y gran número de penitentes.

Las borlas de la Cruz de los improperios que llevaba el prior de la Cofradía, eran sostenidas por el alcalde presidente del excelentísimo Ayuntamiento y por el señor Juez municipal, cerrando la marcha la banda de música que dirige el maestro señor Daufi y un piquete de tropa con banda de cornetas y tambores.

La procesión estendió su curso hasta el ensanche cruzando la plaza de Alfonso XII.

La afluencia de forasteros no fué lo numerosa de otros años á causa sin duda del mal estado del tiempo.

El martes, en el tren exprés de Valencia llegó el Diputado á Cortes por este distrito don Teodoro González.

La bienvenida.

Los vecinos de la calle Ancha, muéstranse muy contentos y aplauden la reforma realizada por el Ayuntamiento en la boca de la cloaca de la citada calle.

La compuertecilla tan peligrosa para la seguridad de los transeúntes se ha sustituido por varios desagües construidos en los peldaños de piedra de sillería que han sustituido también á la rampa que daba acceso al callejón; cuyos desagües se cerrarán con la correspondiente puerta de hierro como se ha efectuado en la cloaca de la calle Mayor de Remolinos, á fin de impedir la emanación de miasmas de que tanto se quejaba el vecindario de las calles inmediatas.

Mientras nuestros amigos oigan á cada momento las alabanzas del público sensato por estas mejoras, ¿qué nos importa que los eternos murmuradores sigan preguntando qué se hace el dinero?

Hemos oído lamentarse á los labradores de nuestras huertas de los grandes destrozos que ha causado en los campos el fuerte viento Norte que ha reinado durante los últimos días.

En determinadas partidas se considera totalmente perdida la cosecha de plantas primerizas la que tan buenos rendimientos proporcionaba por su fácil exportación á los mercados de Barcelona y otros puntos.

Pregunta el *Diario de Tortosa* si el Ayuntamiento está divorciado del alcalde don Eduardo Rico.

Por lo que respecta á nuestros correligionarios, podemos decir al colega que por ahora reina buena armonía, no queriendo decir esto que, si mañana observaran algo que pudiera perjudicar los intereses del vecindario, los concejales republicanos obrarían y los defenderían como hasta la fecha han venido haciendo.

Los días 15, 16 y 17 del corriente celebran la feria en el pueblo de Perelló, la que promete verse muy concurrida, dada la importancia que todos los años adquiere y las muchas transacciones que en ganados lanar y cabrío se realizan.

En juguetes y golosinas también promete verse muy concurrida.

Dicen de Lérida:

«El celeberrimo boer general Bota parece ser, según noticias que juzgamos verosímiles, oriundo de esta provincia, del vecino pueblo de Torretarrera, en donde la familia Bota es muy conocida y apreciada. Un tío de los actuales Bota emigró al Africa Austral hace muchos años en donde hizo fortuna y logró conquistar señalada posición. Y como en la República del Stransvaal todos los ciudadanos son soldados, no es aventurado suponer que el renombrado general Bota es oriundo del vecino pueblo.»

La imprenta de nuestro colega local el *Diario de Tortosa*, ha quedado instalada en la calle de la Estación (Ensanche del Temple), planta baja de la casa propiedad del conocido abogado y Diputado provincial, don Victor J. Olesa.

#### El alcohol y el socialismo

Los partidarios de la templanza oirán con gusto que los socialistas belgas han abierto una

nueva «Casa del Pueblo» en Bruselas, de la cual ha quedado excluido el alcohol por completo.

Emile Vandervelde, el jefe socialista, dice á sus compañeros:

«Los trabajadores que se entregan á la embriaguez no serán nunca capaces de marchar con nosotros á la conquista de un porvenir mejor. Aquellos que aspiran á dirigir á los demás, deben siempre predicar con el ejemplo.»

Ayer á las 7 de su mañana dejó de existir tras larga y penosísima enfermedad nuestro querido amigo don José Plá Navarrete, que en vida fué inteligente y acreditado cirujano-dentista de esta ciudad.

Al entierro que se verificó por la tarde asistió lucido y numeroso acompañamiento, testimonio evidente de las muchas simpatías de que gozaba el finado que con su prematura muerte deja triste é imperecedero recuerdo en el corazón de sus amigos y el mayor de los desconsuelos en el seno de su atribulada familia á la que enviamos desde estas columnas nuestro más sentido pésame por pérdida tan irreparable.

¡Dios conceda al alma del finado, eterno reposo.—R. I. P.

La Alcaldía de Amposta, anuncia la vacante de agente ejecutivo de dicho Municipio.

Y la de Perelló, la vacante de secretario de dicho Ayuntamiento, dotada con 1.500 pesetas.

*Vida Nueva* ha muerto. La mayoría del público desconoce la noticia; cree se trata de dos denuncias sufridas; la de sus últimos números, el de la edición ilustrada y el de la popular.

La muerte del valiente semanario será bien sentida por sus muchos admiradores.

Comunica el Alcalde de Ribarroja, que el vecino Bartolomé Aguilá Foguet, de 53 años, viudo, ha sido encontrado colgado de un árbol, en una finca de su propiedad.

Leemos:

#### «Una quiebra en Barcelona»

Hé aquí lo que sobre esta quiebra dice un periódico de la localidad:

«Ha desaparecido de Barcelona, dejando incumplidas obligaciones, cuya cuantía se hace ascender á más de un millón de pesetas, uno de los agentes de Bolsa más conocidos y que operaban en mayor escala.

Se asegura que entre las víctimas, si al fin resulta que las hay, figuran importantes personalidades del comercio barcelonés.

Lo delicado del asunto nos veda dar nombres ni entrar en más detalles.»

¡Que barbaridad! Es delicado dar nombres del que quiebra y se lleva un millón de pesetas, y en cambio si roba el pobre un pan da vueltas su nombre al mundo entero.

¡Cuanto servilismo, cuanta hipocrecia, dentro de esa prensa que debiera ilustrar al hombre.

Robad obreros, robad; pero robad millones, pues así, ni aun vuestro nombre dirá la prensa.

¿Y esos caballeros que así proceden nos quieren regenerar? Pues maldita sea la regeneración si la han de traer los pillos.

Según noticias recibidas de Horta, Arnes y Vallderobres reina gran contento en aquellas poblaciones por haberse consignado la cantidad de cuatrocientas mil pesetas para la continuación de la carretera que tantos beneficios reporta á los citados pueblos y que de tanto interés es para nuestra querida Tortosa.

Una vez más felicitamos á nuestro diputado don Teodoro González por su cooperación en este asunto y felicitamos también á los vecinos de Horta, Arnes y Vallderobres que tan necesarios estaban de dicha mejora.

El río Ebro ha experimentado otra crecida, llegando las aguas á cubrir por completo los escalones del *Bajador de San Roque*.

La compañía de los *Hermanos Cassnell* ha suspendido durante la presente semana sus funciones que reanudarán el sábado con una función extraordinaria á beneficio de dichos músicos escéntricos quienes preparan un escogido programa con instrumentos nuevos.

De esperar es que la *sociedad tortosina* responda como se merece dicha campaña, llenando el teatro por completo.

La corrida de novillos que tendrá lugar en nuestro circo el domingo próximo, promete verse concurridísima.

Los seis hermosos novillos toros de la ganadería de nuestro amigo Sr. Princep Murall son de buena estampa y darán juego según juicio de los inteligentes.

El arrojado *Canario*, el inteligente *Juanerito*, y el valiente *Chirrita*, son los encargados de dar muerte á los seis *burós*.

El número 41 ha sido el favorecido por la suerte en la rifa del fonógrafo que sorteó nuestro amigo particular D. José M.<sup>a</sup> Bernis (Puente Piedra 1.)

El poseedor de dicho número puede recoger el aparato cuando estime conveniente.

#### JURADOS DEL PARTIDO JUDICIAL DE TORTOSA

Ante la sección primera deberán conocer de las siguientes causas:

Por robo y hurto, contra Antonio Sol Martí, señalada para el día 18 de Abril.

Por robo, contra Germán Barrera Antich, señalada para el día 19 del mismo mes.

Por robo, contra Restituto Ramos Benuncio y otro, señalada para el día 20 del propio mes.

Por homicidio, contra Joaquín Laberria Royo, señalada para el día 25 de dicho mes.

Por homicidio, contra Salvador Pujol y otro, señalada para el día 26 del repetido mes de Abril.

#### Cabezas de familia

1. José Sancho Sancho, panadero Alcanar.—
2. Julián Povill Adell, labrador, Alfara.—
3. Agustín Zaragoza Serra, id., Amposta.—
4. Bartolomé Folgué Caldach, barbero Ulldecona.—
5. José Mirapeix Ricomá, del comercio, Tortosa.—
6. Francisco Bosch Borja, carpintero, Ulldecona.—
7. Pedro Sabaté Curto, Propietario, Tortosa.—
8. Lúcas Canalda Lázaro, labrador, Ulldecona.—
9. Joaquín Cortiella Tomás, id., Galera.—
10. Pedro Sabaté Verge, id, id.—
11. Agustín Cardona Martínez, constructor de carros, Perelló.—
12. Rafael Llaó Pallarés, cocher, id.—
13. José Pallarés Martí, labrador, id.—
14. Joaquín Caballé Blanch id, Roquetas.—
15. Vicente Homedes Monllau, id, id.—
16. Pedro Ardit Mauri, id, Tortosa.—
17. Mateo Cartes Escardó, del Comercio, id.—
18. Roque Curto Baiges, escribiente, id.—
19. Fernando Pallarés Besora, del Comercio, id.—
20. Federico Pastor Lluís, Propietario, id.

#### Capacidades

1. Vicente Vidal Vidal, labrador, Cenja.—
2. Antonio Alsó Ferré, id., Galera.—
3. Jaime Ferré Valmaña, id., id.—
4. José Piñol Blanch, procurador, Tortosa.—
5. Manuel González Boyer, carpintero, Perelló.—
6. Juan Ribera Serres, labrador, Pauls.—
7. Bruno Camps Sampons, procurador, Tortosa.—
8. Manuel Guarch Clemente, del Comercio, id.—
9. Miguel Castellá Borrás, propietario, San Carlos de la Rápita.—
10. Tomás Pujol Compagno, del Comercio, id.—
11. Manuel Ribá Lledó, médico, Tortosa.—
12. Pedro Blanch Durán, escribiente, id.—
13. José Lledó Lluís, del comercio, id.—
14. Juan Delsors Vidal, id., id.—
15. Ruffo Franquet Ferreres, id., id.—
16. José Segarra Rocamora, Propietario, id.

#### FONDA DE ESPAÑA

Dicha posada-fonda se halla situada en el mejor punto de la Capital y rodeada de la mayoría de los edificios y oficinas públicas de la provincia, en la que su dueño don Ignacio García, hace un servicio esmerado y económico.

Rambla de San Carlos n.º 41 (frente al Teatro Principal).—TARRAGONA.

#### Venta

Se halla en venta la casa horno de la calle de Pescadores número 17.

Darán razón en la misma calle, número 39.

## Establecimiento Tipográfico

A CARGO DE *José Zaragoza* REPLÁ, 3 y BOU, 2

En este importante establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tanto para Ayuntamientos como para casas de negocios, talonarios, circulares, membretes, tarjetas, sobres, muestrarios, esquelas de defunción, recordatorios, tarjetas de primera misa (novedad), facturas, etc., etc.

Replá, 3 y Bou, 2.—TORTOSA

## ZAPATERIA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye á MEDIDA y con arreglo á los últimos modelos.

Especial cuidado en pies delicados, á cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hormería.

(Casa fundada en 1866)

**Precios fijos,  
ventas al contado**

Gran fábrica de bebidas gaseosas

DE  
**JUAN ZARAGOZA**

San Blas, núm. 11.—Tortosa

EBANISTERÍA

DE

## R. RICO

Inmenso surtido de cómodas, espejos, armarios con y sin luna; mesas de noche, centro, comedor y escritorio, camas y sillas de todas clases, etc. Se construyen también toda clase de muebles que se encarguen según modelo, con la perfección y esmero que tan acreditados tiene este establecimiento, el más antiguo de Tortosa, pues existe desde el año 1862.

Variedad en muebles.—Economía en los precios

MONCADA, 11, TORTOSA

## AGENCIA DE NEGOCIOS

DE

SATURNINO RIVERA

9.—PENINSULAR, 9.—MADRID

Esta casa se dedica á gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomienden; adelantando los gastos que para ello pueden originarse.

## EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE ESTA COMARCA

Redacción: Replá, 3.—Administración: Puente-Piedra, 1,

## AGUA MINERO MEDICINAL

Clorurada bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SEÑORA DE LA

## ESPERANZA

TORTOSA

DECLARADA DE UTILIDAD POR R. O. DE 1 DE AGOSTO DE 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias academias científicas y en diversas exposiciones universales.

Deposito en Barcelona: Calle Dormitorio de San Francisco, número 9.—Puntos de venta: En todas las farmacias y depósitos de aguas minerales.—Propietario: Excelentísimo señor don MANUEL PORCAR Y TIO.

Interesante al público

## RAFAEL MESTRE

CIRUJANO-DENTISTA

Calle del Angel (casa Franquet) TORTOSA

Ofrece al público en general su nuevo gabinete, dotado de todos los adelantos modernos, á la altura de los de Barcelona y extranjero, tanto para la curación de las enfermedades de la boca, como para los trabajos protésicos.

Estracciones sin dolor, con el procedimiento de los mejores anestésicos locales.

Curación radical del dolor de muelas sin operar.

Orificaciones, empastes y toda clase de operaciones.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales, montados en oro, plata cacuchouc, tanto en condiciones de belleza, solidez y adaptación, como por lo limitado de sus precios.

Se reforman los inservibles, dejándolos en perfecto estado de uso.

Nota.—Se garantizan los trabajos hechos en este gabinete.

Calle del Angel (casa Franquet).—TORTOSA

## LIBRERÍA, PAPELERIA, CENTRO DE SUSCRIPCIONES

## JOSÉ MARÍA BERNIS

Impresiones rápidas y económicas

PRECIOS VENTAJOSOS

Venta exclusiva de los más importantes periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Surtido inmenso

En estuches de papel y sobres de las ms importantes casas de

ANGULEMA